
氯碱企业

发展循环经济势在必行

证券时报记者 张莹莹

在激烈的竞争和巨大的环保

压力下， 氯碱行业这个耗能大户

必须进行战略性转型， 这是一个

业内企业设法逃离产品同质化严

重的 “克隆岛” 的艰难过程。 延

伸发展高附加值的有机氯产品和

化工新材料， 发展循环经济， 以

形成独具特色的新型氯碱化工产业

成为一条康庄大道。

寻找新利润点

“氯” 和 “碱” 是分离 “盐”

之后的两项联产品。 证券时报记者

从日前举行的第十三届中国氯碱论

坛上了解到， 氯碱行业传统产品烧

碱、

PVC

等产品的技术含量基本为

零， 直接导致了氯碱传统产品产能

严重供过于求的现状。 随着西部地

区新建产能迅速扩张， 产品同质化

产能严重过剩的现象还将加剧， 氯

碱行业将面临极大压力。 在此背景

下， 企业要发展、 要盈利， 只有致

力于高端产品研发， 完成产业结构

的转型。

“十二五” 是中国氯碱行业发

展的重要战略机遇期。 据悉， 政

策、 市场等多个层面将引导氯碱行

业逐步摆脱单纯以追求规模扩张为

目的的增长方式， 进入以 “产业结

构调整、 提升行业增长质量” 为核

心的新的历史发展阶段。

“不要一想到氯， 就想到聚氯

乙烯 （

PVC

）， 可以想想其它的氯产

品。” 中国氯碱工业协会理事长李军

在第十三届中国氯碱论坛上呼吁。

他表示， 目前我国氯碱化工产业正

处于深刻变革、 调整的关键时期，

只有通过科技创新、 体制创新， 才

能让氯碱的产品之树更加枝繁叶茂。

在巨大的产能过剩和高成本的

压力下， 位于东部沿海的氯碱化工已

在谋求产业结构转型。 早在今年上半

年， 公司年产

1

万吨

CPVC

（一种新

型工程塑料， 由聚氯乙烯树脂氯化改

性制得） 项目就已建设完工。

而这只是新兴氯碱化工开拓产业

链的一种。 除氯气

+CPVC

外， 还有

氯气

+

氯丁橡胶、 氯气

+

氯化聚氯乙烯

等多种新型产业链。 产业链上的高附

加值产品， 为实现利润提供了保障。

氯碱化工总经理何刚介绍， 从目

前的经济效益来讲，

CPVC

项目不会

替代公司原来的主业， 但肯定是个标

志。 目前， 公司

CPVC

树脂每吨可以

卖到

1.1

万

~1.2

万元， 普通树脂为每

吨

6000

元左右。

不过， 新产品也面临着新挑战。

“高附加值的产品利润高， 但也面临

销售市场小的现状。 这就是为什么氯

碱化工花了

6

年时间研发， 现在才年

产

1

万吨的原因。” 台湾台塑某高管

向记者透露。

何刚也坦言， 进入

CPVC

这个新

行业之后， 最重要的就是把市场做

大， 扩大应用领域。

走循环经济路线

除了发展高附加值产品， 走循环

经济路线是氯碱企业的另一发展方向。

本届氯碱论坛上， 与会人士提到最多

的也是 “循环经济” 这一热门词语。

“有人给西部氯碱企业算过一笔

账： 西部地区氯碱企业量产后， 由于

它们有明显的资源优势， 包括煤矿、

电厂、 电石厂等，

PVC

的价格在每

吨

1000

多块钱就可以卖。 而目前国

内

PVC

的主流报价在每吨

6400

元

~

6900

元之间。” 河南衡通化工集团董

事长孙有才介绍说。

虽然这只是个简单的算法， 但却

道出了循环经济魅力之所在。 全产业

链的、 低排放的循环经济模式， 极大

地降低了企业的成本。 中国电石工

业协会理事长、 内蒙古白雁湖化工

股份有限公司董事长张玉表示：

“循环经济已成为我国电石行业格局

演变的关键。”

以新疆天业集团为例， 公司生产

过程中充分利用煤、 盐、 石灰石等资

源优势， 在建设年产

110

万吨

PVC

及配套项目的同时， 综合利用大循环

产业链， 实现了生产过程排放物的资

源化与再利用。

此外， 宁夏大地冶金化工有限公

司则将电石炉尾气除尘净化和变换后

生产合成氨、 甲醇等， 成为目前世界

上唯一采用电石炉尾气生产合成氨的

企业。 还有的电石企业考虑与

PVC

企业联姻， 或者自建下游项目， 以实

现循环经济。

如今的经济环境下， 企业走循环

经济路线， 已成为一种潮流和必然。

生产氧化铝为主业的山东信发化工有

限公司， 在建设氧化铝项目时， 配套

了煤矿、 电厂、 氧化铝、 电解铝、 烧

碱、

PVC

等多个项目。 公司销售部长

池骏庆骄傲地说： “我们是第一个吃

螃蟹的人， 走循环经济路线， 生产成

本非常低。”

陕西北元化工集团有限公司总经

理王凤君透露， 公司目前在跟美国卡

里拉公司洽谈， 讨论如何综合利用电

厂排放的二氧化碳。 目前市场都是用

氢氧化钙吸收二氧化碳， 公司的技术

是利用液碱吸收二氧化碳， 以实现资

源循环利用和低成本。

湖北宜化副总经理刘波表示， 公

司在新疆的煤化工项目， 即采用了

循环经济模式， 配套有合成氨、 尿

素、 电厂、 电石厂、 烧碱和

PVC

等

产能。 依托自身产业链和优势， 开

发独特的氯碱循环经济产业链， 已

成为氯碱企业摆脱同质化， 进行自救

的必然之路。
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Overview

南玻国内首条

0.33mm

超薄玻璃生产线点火

南玻

A

（

000012

） 产业转型升级战略再

次取得突破。 上周五， 公司控股子公司河北

视窗玻璃公司的国内首台全氧燃烧

150T/D

超

薄电子玻璃生产线正式点火， 该生产线将主

要生产

0.33mm

超薄电子玻璃。 这填补了国内

超薄电子玻璃的空白， 意味着南玻集团具备

了与日本旭硝子、 美国康宁公司同台竞争的

实力， 超薄电子玻璃也将成为公司未来新的

利润增长点。

据介绍， 玻璃按照厚度不同可分为不同类

型， 其中厚度

0.1mm~1.5mm

为超薄玻璃， 其

市场需求主要来自三个方面： 液晶面板显示、

触摸屏和太阳能发电。 超薄玻璃是目前已经大

规模产业化中最高端的玻璃， 可称得上玻璃产

业的皇冠， 其价格是一般玻璃价格的几十到几

百倍。 目前，

0.55mm~0.7mm

超薄玻璃只有国

外的板硝子、 旭硝子和国内的洛玻可以生产，

但国外供货不能连续， 国内质量不稳定， 而

0.55mm

以下的市场存在较大缺口，

0.33mm

玻

璃在国内则尚属空白。

(

方元

)

上周沪产权市场

房地产业成交近

8

亿

上海联合产权交易所昨日公布的数据显

示， 上周上海产权市场成交金额居首位的是房

地产业， 一周成交

3

宗， 成交金额合计

7.76

亿元。 此外， 资产管理业和公用事业成交金额

分别达到

2.42

亿元和

1.54

亿元。

上周， “国泰君安证券股份有限公司

0.064%

股权及

97

万元增资款权益” 转让项

目， 挂牌价格

4051

万元， 采用多次报价法，

最终被上海一家国有控股投资有限公司收购，

成交价

4101

万元。 另外， “安徽池州九华发

电有限公司

60%

股权” 转让项目成功交易。

该项目持有方是山东一家中央企业控股的电力

股份有限公司， 挂牌后最终被安徽一家国有独

资能源集团有限公司收购， 成交价

1.54

亿元。

从一周新推挂牌金额来看， 资产管理业居

首， 一周新推挂牌金额合计

13.13

亿元。 此

外， 金融业和房地产业一周新推挂牌金额分别

达到

4.99

亿元和

1.56

亿元。

(

孙玉

)

种子行业集中度提高

企业两年减少

1200

家

近两年来， 通过市场准入、 加大企业清

理力度， 我国种子企业的集中度正逐步提

高， 两年间种子企业减少了

1200

多家， 降

幅约

13.8%

。

在近日农业部召开的

2011

年种子执法年

总结会上， 农业部党组成员梁田庚、 中国种子

协会会长出席会议并强调， 要坚持 “预防为

主、 标本兼治、 检打联动、 综合治理” 和 “属

地管理” 的原则和机制， 全面落实企业主体责

任， 继续推动执法监管工作深入开展， 推进现

代种业发展， 为保障国家粮食安全和主要农产

品有效供给作出新的贡献。

据介绍，

2011

年是开展品种集中退出工

作以来退出力度最大、 范围最广、 数量最多的

一年。 通过抓质量监督加大种子抽检力度， 全

年部级监督抽查范围扩大到

24

个省、

30

多种

作物； 通过抓执法检查加大案件查处力度， 各

地依法查处案件

6800

多起， 没收假劣种子

179

万公斤， 涉案金额

1420

多万元。 农业部

于

8

月

22

日发布了新修订的种子生产经营许

可证管理办法， 提高了准入条件。

2011

年

1

月

~10

月， 各地依法吊销、 注销或撤消许可证

575

个， 对

713

家问题企业作出了限期整改的

决定。 经过两年的清理， 我国种子企业由

8700

多家减少到

7500

多家。 （尹振茂）

均益安联签约国内

最大

PV-LED

车库照明工程

第十三届高交会举办期间， 深圳均益安联

公司分别与深圳华南城控股公司、 中国南方电

网综合能源有限公司、 深圳市嘉力达实业有限

公司举行了战略合作签约仪式， 此举标志着公

司的非逆变屋顶太阳能 （

PV

） 发光二极管

（

LED

） 智能照明控制系统等新能源低碳项目

技术进入了规模化应用阶段。

据介绍， 均益安联是致力于太阳能光伏和

LED

结合应用的国家级高新技术公司， 其非

逆变屋顶

PV-LED

智能照明控制系统主要应

用于建筑的地下车库、 楼道等公共照明。 目前

公司已累计完成

40

多万平方米的地下车库

PV-LED

照明项目， 国内市场占有率达

90%

以

上。 值得一提的是， 公司在去年高交会签约的

“华侨城·欢乐海岸”

10

万平方米

PV-LED

项

目已经完成， 每年可节约电量

200

万度左右，

减少碳排放

157

万吨， 是目前国内已建成的最

大地下车库光伏照明项目。 而本次签约的华南

城控股公司麾下的南宁江南华府

11.5

万平方

米的地下车库太阳能照明项目将刷新国内最大

的

PV-LED

车库照明工程规模记录。 （天鸣）

第十三届中国氯碱论坛

低开工率下疯狂扩产 氯碱行业怪事不少

证券时报记者 张珈

“在产能利用率极低的同时，

呼吁了多年的产能扩张势头却并没

有得到有效遏制。” 在上周刚刚结

束的第十三届中国氯碱论坛上， 中

国氯碱工业协会理事长、 氯碱化工

董事长李军忧心忡忡。

据介绍， 近

10

年来， 中国氯

碱产业发展迅猛， 我国已成为世界

氯碱生产大国。 但在这一光环背

后， 国内氯碱行业遭遇了非理性扩

张下的几大奇怪现象： 一是现有产

能开工率低的同时， 企业扩产马不

停蹄， 二是政策要求产能退出， 但

新建产能层出不穷， 三是多年以来

以氯定碱的模式今年由于烧碱攀升

至历史高位， 演变成为以碱补氯，

氯碱平衡化为泡影。

左手淘汰右手扩产

从相关统计数据来看， 李军等

人的担忧绝非空穴来风。 由于位居

高能耗行业之列， 国家 “十二五”

规划针对氯碱相关产品的产量有严

格限制。 根据要求， “十二五”

末， 我国烧碱产量达

2800

万吨、

年均增长

7%

， 聚氯乙烯 （

PVC

）

产量达

1500

万吨、 年增长

8%

。

然而在 “十二五” 开局之年，

原本理应迈入结构调整期的氯碱产

业却产量严重超标。 今年

1

月

~9

月， 我国烧碱产量达

1861

万吨，

全年产量预计可达

2480

万吨， 同

比增长近

18%

， 与 “十二五” 规

划产量增长指标相比， 超过了

11

个百分点。 此外， 今年

1

月

~9

月，

我国

PVC

产量达

954

万吨， 全年

产量预计可达

1270

万吨， 同比增

长近

13%

， 超标

5

个百分点。

李军表示： “自上世纪末以来，

氯碱产能翻番的速度明显加快。 我

国差不多每

4

年增加

1000

万吨的烧

碱产量， 这个速度非常惊人， 我们

已迅速成为最大的烧碱产国。” 证券

时报记者注意到， 由于中西部井矿

盐、 湖盐资源丰富， 同时电力充裕，

近年以来中西部地区新建及扩建氯

碱项目的势头十分强劲， 上市公司

纷纷在中西部跑马圈地。

令外界感到匪夷所思的是， 在

产能扩张势头不减的同时， 氯碱行

业的开工率一直不高。 数据显示，

2008

年至今，

PVC

产业连续

4

年开

工率在六成以下， 烧碱产业连续

4

年开工率在八成以下。 业内人士预

计， 今年

PVC

开工率在

55%

左右。

据悉， 我国历史形成的条块分

割、 地区保护， 使得我国中小氯碱

企业偏多。 截至

2010

年底， 我国

在产烧碱生产企业

176

家， 在产

PVC

生产企业

94

家， 行业集中度

偏低。 氯碱工业协会专家直言不讳

地表示： “整个行业目前面临非常

大的压力。 中央政策在地方贯彻执

行时打了很大的折扣。 这边在推行

淘汰退出， 那边又在开工建设。 最

令人难以理解的是， 目前新增的产

能还有

10

万吨及以下的迷你规模，

完全不符合国家产业政策。”

从以氯定碱到以碱补氯

“我们这个行业既可爱又可

恨。” 内蒙古白雁湖化工股份有限公

司董事长张玉如此描述他所从事的

氯碱行业： 几十年来，

PVC

及相关

行业为国家基础设施建设立下了汗

马功劳， 但一说到环境污染、 温室

效应， 这个行业又变得面目可憎。

在氯碱行业面临开工率低、 环

保等多重压力的同时， 今年前三

季， 相关上市公司却取得了超出预

期的好成绩。 据同花顺数据统计，

A

股

13

家氯碱行业上市公司今年

前三季度合计实现营业总收入

304.32

亿元， 较去年的

245.23

亿

元同比增长

24.1%

； 合计实现净利

润

11.41

亿元， 较去年同期的

3.65

亿元增长

312.6%

。 另有统计显示，

今年上半年行业平均毛利率为

14.6%

， 较上年同期提高了

3.9

个

百分点。

从定期报告披露的信息来看，

氯碱业前三季业绩不俗的头号功臣

是烧碱。 多家公司表示， 烧碱在市

场需求推动下经营业绩好于预期。

在烧碱景气度攀升的同时，

PVC

的走势却与之背道而驰。 业

内普遍认为， 烧碱下游造纸、 化纤

及氧化铝等产业需求稳定， 而氯碱

行业受累于

PVC

、 液氯价格走低

而降低了整体负荷， 作为联产产品

的烧碱因此供应减少， 价格居于历

史高位。 此外， 日本地震造成大型

烧碱、

PVC

装置停产或减产， 东

亚地区的供需出现缺口， 也为我国

氯碱产业提供了交易性机会。

李军表示： “今年烧碱攀升至

历史高位， 以碱补氯的盈利模式凸

显， 氯碱行业传统的氯碱平衡问题

再次成为业界关注的焦点。” 在烧

碱盈利能力不断增长的驱动下， 今

年

3

月以来装置投产进程明显加

快， 截至今年

10

月， 我国新增烧

碱产能约

350

万吨， 累计总产能达

到

3370

余万吨。

四季度景气度下行概率大

虽然前三季尝到了甜头， 但业

内人士对氯碱行业第四季度的表现

并不乐观。 “

PVC

景气度不高是

正常的， 烧碱景气度高是不正常

的。” 氯碱化工总经理何刚表示，

“整个行业原本是以氯定碱的， 现

在反而以碱来补贴氯了， 这个市场

还正常吗？ 虽然目前看来流通领域

的库存不是很高， 但行业巨头的情

况不会好。”

中国氯碱网副总经理郑结斌

称： “即将进入岁末， 结合往年同

期的市场行情来看， 后期烧碱价格

多将进入下行阶段， 但受国内市场

多种因素制约， 预计下个月烧碱市

场不会大幅走跌。” 郑结斌分析，

一方面目前

PVC

、 液氯等产品行情

走势较差， 企业考虑整体盈利状

况， 将保证烧碱价格高稳运行； 另

一方面， 各地区将陆续有企业投

产， 同时集中检修期已接近尾声，

货源量增多将牵制成交价格； 另

外， 受成本因素影响， 下游企业对

当前烧碱价格承受能力有限， 这将

影响市场成交气氛。

普氏能源资讯高级分析师李晓

宇认为： “中国对房地产行业持续

调控减弱了

PVC

需求， 在大环境

不景气的情况下， 多个行业的购买

意向均出现了不同程度的减弱。”

不过， 陕西北元化工集团有限

公司总经理王凤君表示， 国内市场

刚性需求仍然很大， 预计不会出现此

前的大起大落， 有可能是理性回归。

另外， 层出不穷的安全事故也为

氯碱行业带来考验。 根据国家政策的

要求， 一方面要遏制盲目扩张， 另一

方面要调整传统行业结构， 促进兼并

重组， 生产向规模化、 集约化发展，

同时还要提高行业安全环保生产水

平。 但公开资料显示， 今年以来多家

上市公司披露了氯碱装置的安全事

故， 事故给各家公司造成了不同程度

的经济损失。

凤凰传媒开启多元增长征程

证券时报记者 徐飞 袁源

“上市不是终点而是新的起

点， 凤凰传媒 （

601928

） 不仅要让

广大投资者坐享其成， 而且还要乐

享其变。” 在公司首次公开发行

A

股网上路演举办前夕， 凤凰传媒总

经理周斌在接受记者采访时如是

说。 在过去

60

年经营历史里， 凤

凰传媒奠定了国内最大出版发行企

业的书业龙头地位。 而今， 依托资

本市场， 从传统书业航母向现代文

化商业整合者转变， 便是凤凰传媒

新的征程。

凤凰传媒高管在接受记者采访

时表示， 受益多项政策利好， 凤凰

传媒未来除了巩固原有优势外， 在

募集资金到位后， 将会重点在以下

几个领域占得先发优势。

首先， 文化体制改革政策为全

文化产业创造了难得的历史机遇，

凤凰传媒将陆续兴建文化

Mall

或

将现有实体新华书店升级改造。 有

了南京、 徐州和靖江凤凰书城建设

运营的丰富经验， 文化

Mall

下一

步将踏入省内苏州、 南通等地。 公

司此次募集资金约

9.8

亿元， 计划

在 “十二五” 末建成大型综合文化

Mall

约

50

万平方米， 变单纯图书

销售为多业态的商业零售。 据业内

分析预测， 随着公司文化

Mall

的投

入运营， 年均收入增长有望保持在

20%

以上。 同时， 这种战略转型也将

有助于文化商业地产模式跨省扩张。

其次， 凤凰传媒是全国第二大中

小学教材出版基地， 是除人教社外唯

一实现中小学核心科目全覆盖的原创

出版供应商。 相关业内人士透露， 教

材教辅新政年内出台可期， 将推动行

业整合， 利好拥有原创教材版权的出

版发行企业。 受益于此， 凤凰传媒将

实现传统优势基础教育及职业教育出

版的省外发展。 上市后， 公司将重点

在

20

个省市布局营销网络， 扩大省

外教材直供比例。

实际上， 早在上市前几年， 凤凰

传媒已开始实施 “立足江苏、 多元并

举、 后发省外” 的战略， 上市后， 公

司将迎来蜕变。 据介绍， 凤凰传媒是

国内首家实现整体跨省重组的综合性

出版发行企业。

2009

年

9

月， 凤凰

传媒通过增资完成了对海南新华的并

购， 成为海南省唯一一家拥有全省图

书发行网络的企业， 公司对海南教材

公司重组并购也即将落地， 有望成为

海南省中小学教材独家发行商。

值得关注的是， 公司作为数字出

版领域的先行者， 与江苏电信、 江苏

移动、 江苏有线开展广泛合作， 以

IPTV

教育栏目、 移动通信平台、 互

动电视教育等形式推广 “凤凰学园”、

凤凰学习网， 通过构建数字出版体系

及稍后的电子商务平台， 公司将具备

集传统书业及创新业态于一体的多元

化完整产业链。

有投资者对凤凰传媒异于同行业

上市公司的会计处理方式表示异议。

凤凰传媒表示， 没有将发行业务的增

值税优惠直接计入损益， 而是将其计

入专项应付款， 这部分税收优惠将在

未来通过多种方式平稳释放， 这样稳

健的会计处理政策， 不仅有助于提升

公司未来净利润水平， 使公司业绩可

持续地快速增长， 而且能让广大投资

者真正受益。

郑昱

/

摄


